

# EL DEFENSOR DE CORDOBA

Sevilla, 15 (antes Leonés)

ULTIMOS TELEGRAMAS Y NOTICIAS DE LA TARDE

Teléfono, 70

Año XI

Lunes 15 de Marzo de 1909

Núm. 2870

## Los Reyes en Moratalla

Paréntesis

Mas del sábado

La circunstancia de ser ayer día festivo nos ha hecho interrumpir la publicación de estas notas sobre la estancia de los Reyes en Moratalla que hoy reanudamos con mucho gusto.

En el campo de polo

Dijimos el año pasado al relatar las interesantes partidas que se jugaron, que el campo de polo es uno de los mejores que en el mundo existen.

Su extensión, su llanura, lo cuidado del suelo que parece mollida alfombra, forman un campo apropiado a este sport.

Este año se han introducido algunas modificaciones en lo que pudiéramos llamar dependencias del mismo.

Las casetas de vestir y la de refrescos y la empalizada para los caballos, se han instalado en el mismo sitio.

Las tablas indicadoras del juego se han colocado este año enfrente, y donde el anterior estaba la airosa tienda de campaña, hoy se levanta una tribuna de mampostería, circundada por cañas de bambú y en uno de cuyos extremos se eleva una torre de excelente visualidad.

Para el arreglo diario del campo del polo ha traído el señor Marqués una máquina aspiradora-regadora.

Poco antes de comenzar la partida de polo llegaron S. M. la Reina Doña Victoria Eugenia y la señora marquesa de Viana.

Al estribo trajeron al teniente coronel señor Arredondo y a goiza de escolta veían dos soldados de la yeguada militar excelentemente equipados y uno de los guardas del marqués de Viana.

La Reina subió a la tribuna donde la acompañaron la duquesa de San Carlos y marquesas de Viana y Villavieja.

Presenciaron la partida los generales Primo de Rivera y Jaquetot, duques de San Pedro de Galatino y de Santo Mauro, marqueses de la Torrecilla y de Villalobar, señores Calvo de León y San Miguel, señores jefes y oficiales de la yeguada militar y otras personalidades que no recordamos.

El match

Jugaban los teams A y B disputándose la copa de la marquesa de Viana. El team A (azul) lo formaban Su Majestad el Rey (Q. D. G.), el duque de Santofía, don Leopoldo Larios y de back el marqués de Villavieja.

El team B (rojo) lo componían el marqués de Viana, Mr. Miller, conde del Real y de back el duque de Arión.

De juez de campo actuaba Mr. Marsham y de cronometradores los señores Escandón y Mazas.

El juego resultó muy lucido. El primer diez transcurrió sin ningún goal.

En el segundo los azules llegaron a dos y los rojos se apuntaron uno. Otro después los azules é instantes después otro más.

Al comenzar el cuarto diez, los rojos llegan a dos y los azules logran apuntarse ocho.

Principia el quinto y están ocho a tres.

El Rey hace un tanto en un golpe muy seguro.

En el último diez, hacen otro goal los azules, y S. M., en una jugada difícil y maravillosamente hecha, termina el match con otro.

El match ha quedado por los azules, que tienen 11 por 3.

Su Majestad ha jugado con mucha precisión é inteligencia, sobre todo el goal que cerró el match, estuvo maravillosamente hecho.

Todos los polistas jugaron admirablemente.

Los reyes y las aristocráticas personas que se encuentran en Moratalla, regresaron al palacio á tomar el the.

Después de la comida se jugaron varias partidas de bridge.

El general Primo de Rivera

El sábado, cuando Su Majestad el Rey se disponía á marchar al campo de polo, llegó de Mezquitilla, en un carruaje tirado por cuatro caballos, el capitán general señor Primo de Rivera.

El marqués de Estella vestía de uniforme, y le acompañaba el senador por esta provincia don Juan Calvo de León y Benjumea, dueño de la mencionada posesión, donde se halla el general desde las pasadas Carnestolendas.

El monarca invitó á dichos señores á que presenciaran la partida de polo, y en su carruaje fueron el marqués de Viana y el señor Calvo de León, el rey y el general Primo de Rivera.

Cuando llegó S. M. la Reina, la estuvo complimentando el general, y luego al marcharse, convirtió largo rato con el Rey.

Nos consta que el general ha aceptado gustosísimo el reciente nombramiento de inspector general del ejército, cargo con que le ha honrado Su Majestad.

El general Primo de Rivera regresó aatezoche á Mezquitilla, y anoche en el expreso marchó á Madrid.

La mañana de ayer

A las once, el capellán de los señores marqueses de Viana, celebró la Misa en la Capilla del Palacio.

Desde la tribuna asistieron al Santo Sacrificio los Reyes, y la mayor parte de los señores que les acompañan.

En la parte baja hubo también batantes fieras.

Terminada la Santa Misa, el Monarca marchó al campo de polo con varias personalidades, y la Reina paseó por los vergeles que rodean la confortable casa-palacio que muestra su esbeltez en la meseta de la colina de Moratalla.

Incidentalmente hemos de indicar aquí que á más del perdón morado de Cantilla que ondea sobre el edificio, los balcones ostentan tapices en los que se destaca el escudo de los marqueses de Viana.

La partida de ayer

A las doce comienza S. M. y á las tres y media el monarca marchó á pie al campo de polo acompañado del marqués de Viana y el duque de Santofía.

Al pasar la vía encontró á los jefes y oficiales de la yeguada militar, á quienes saludó, hablando con el señor Arredondo y continuando después hasta el punto de reunión hablando con el general Jaquetot.

A las cuatro menos veinte comenzó la partida é instantes después llegaron S. M. la Reina, la duquesa de San Carlos y marquesas de Viana y Villavieja.

Las naves, que han entoldado el firmamento todo el día, amenazan con llover.

Juegan el team A (azul) vencedor ayer, y el team C (blanco).

Forman éste, don Justo San Miguel, Mr. Marsham, don Leopoldo Mazas y don Eustaquio Escandón.

Es back Mr. Marsham, Juez de campo Mr. Miller y llevan el tiempo el duque de Arión y el señor Quifones.

Poco después llueve ligeramente.

Los dos bandos que están maravillosamente handicapsados luchan con denoedo sin lograr hacer en los dos primeros dieces mas que un goal los azules.

En el tercero se apuntó uno los blancos.

En el cuarto llegan á dos los azules y al terminar quedan empatados.

En el quinto no se adelanta por ningún bando y á la mitad del sexto diez los blancos ganan la copa por tres tantos contra dos.

El juego ha estado retidísimo: las parejas se han disputado palmo á palmo la victoria, y á haber contribuido á ello el tiempo, hubiérase dicho que no cabía tarde mejor, porque el match ha sido en extremo interesante.

Seguidamente la Reina regresó á Palacio en coche, llevando al estribo como en todas las ocasiones, al señor Arredondo y á reteguardia los dos guardas soldados de la yeguada y uno de los del señor Marqués.

El Rey salió poco después á caballo acompañando así á su augusta esposa la mitad del camino.

El Príncipe de Battenberg

S. A. el Príncipe Alejandro de Battenberg, hermano de S. M. la Reina de España, llegó la tarde del sábado á Gibraltar en el transatlántico alemán *Lutzow*, procedente de Port-Said.

Hospedóse en la *Government House*, residencia oficial del Excmo. Sr. Gobernador de dicha plaza inglesa.

Ayer mañana salió de Gibraltar en el correo y á las cuatro de la tarde llegó á Córdoba.

Visitó la Catedral, y como venía de riguroso incógnito no se le tributaron honores.

El gobernador, que supo su llegada, acudió á la estación á complimentarle, cuando marchó á las cinco en el tren corto con dirección á esta fiaca.

Enterado el inspector de movimiento don Ernesto de la Gándara, ordenó se pusiera un reservado para S. A.

En la estación de Hornachuelos esperaba al Príncipe el marqués de Viana, que le acompañó á su casa palacio.

S. A. permanecerá en Moratalla todo el tiempo que aquí se encuentren los reyes.

Notas de hoy

El día está bastante frío y en extremo nublado.

El viento sacó bastante algunos sitios y aun cuando anoche se pensó que hoy no hubiera partida de polo, á la hora de escribir estas líneas quizás se estén preparando los teams para esta tarde.

Esta mañana no ha salido S. M. de Palacio.

S. M. la Reina, con su hermano don Alejandro de Battenberg, la duquesa de San Carlos y la marquesa de Viana, pasearon por la carretera que va á la estación, sin llegar á ella.

Al regresar, les escoltó una pareja de guardas soldados de la yeguada.

En el correo de esta mañana, llegaron los señores marqués de Villalobar y Caso y Caeto.

El match de hoy

Se comienza á las tres y media. Se juega la copa Moratalla Challenge.

Este match está abierto para cualquier team que haya jugado ó tenga intención de jugar durante la temporada de 1909 ó años sucesivos, y también para cualquier otro team que se forme con la aprobación del marqués de Viana.

Juegan hoy el team A (rojo) y el team B (morado).

Team rojo. Don Leopoldo Larios, conde del Real, Mr. Marsham y el duque de Arión.

Team morado. El marqués de Viana, don Eustaquio Escandón, el Rey (Q. D. G.) y Mr. G. Miller.

El bando vencedor jugará pasado mañana con el team C (blanco), que lo componen don Justo San Miguel, el duque de Santofía, don Leopoldo Mazas y el marqués de Villavieja.

## SESIONES PARLAMENTARIAS

Sesión del día 13 de Marzo

Senado

A las 3 y 20 queda abierta la sesión bajo la presidencia del señor duque de Mandas.

En el banco del Gobierno se hallan los ministros Allendevalazar y Rodríguez Sampedro.

Leida y aprobada el acta de la sesión anterior, Sol y Ortega formula un ruego relativo á la dimisión de Sánchez Toca, de su puesto, diciendo que quiere saber si es dimisión realmente lo que ha habido ó si es destitución ordenada.

El ministro de Instrucción pública dice que él cree que se debe tratar de este asunto cuando esté en el Senado el ministro de Fomento y ro sho a que está ausente dicho señor, con quien principalmente se relaciona aquél.

Navarro Reverter anuncia explicar una interpelación el lunes.

Calbetón pide que el ministro de Hacienda facilite una copia de la negociación realizada por el Banco de España, por valor de noventa y seis millones.

Rodrigáñez, anuncia también que explicará una interpelación á González Beada, sobre los remanentes en oro del tesoro nacional, de que se ha hablado en los pasados días.

Navarro Reverter dice que él interpondrá también en el asunto.

Contéstale á todos Rodríguez Sampedro.

Los oradores rectifican varias veces y se entra en el orden del día.

El proyecto de concesión de una pensión de 6 000 pesetas á la viuda del poeta Zorrillo, el cual queda definitivamente aprobado.

Páase después al proyecto de ley sobre Administración local, desechándose algunas enmiendas y se llega hasta el art. 55, en cuyo punto se levanta la sesión.

Congreso

(Final de la sesión)

H bla Villanueva, anunciando que explicará al Gobierno una interpelación acerca del asunto.

Interviene Nougés y se suspende el debate.

Después se concede la palabra á García Prieto.

Pregunta á Sánchez Guerra si la dimisión que presentó de su cargo de delegado régio de canal de Isabel II Sánchez Toca, obedece á los rumores que circulan suposición mala administración de los fondos que á las obras aludidas se destinan.

Ruego que se lleven á la Cámara las comunicaciones que se han cruzado entre Sánchez Toca y el ministro de Fomento.

Este pide la palabra y dice: Es innecesario que yo hable, porque García Prieto ha podido hallar la respuesta de su pregunta en el *Diario de Sesiones* del Senado, pero no obstante, quiero aclarar que hubo de apercibirme de algunos incidentes que me convencieron de la imposibilidad de que Sánchez de Toca continuase desempeñando el cargo de delegado régio.

Esto—añade—no implica ningún cambio en el régimen del canal.

Rectifica García Prieto, sosteniendo que Sánchez Toca no ha dimitido voluntariamente sino que se le ha destituido del cargo que desempeñaba.

Anuncia que se ocupará del asunto más extensamente, explanando, al efecto, una interpelación.

Rectifica también Sánchez Guerra.

Interviene de nuevo García Prieto, haciendo resaltar las afirmaciones de Sánchez Guerra, de que la dimisión obedece á diferencias surgidas entre Sánchez Toca y el ministro de Fomento.

Romero pregunta al Gobierno por qué no aconsejó á la más alta representación del Estado que asistiese á la traslación de los restos mortales del héroe de la Independencia don Jacinto Roiz.

Le contesta Maure, recordando que hace poco tiempo asistieron el monarca

y el Gobierno á or a fiesta celebrada en Toledo en la Academia de Infantería para conmemorar las hazañas de aquel valeroso militar.

—Por ahora—añade—hemos considerado suficiente el homenaje que hoy se verificó, estimando que ha revestido la esplendidez necesaria.

Nougés pregunta por qué motivo se está retrasando la discusión del acta del diputado Lerroux.

Dato: No la he pueto á discusión aún ante la evidencia de que no se irroga con ello ningún perjuicio á nadie, ni á Lerroux ni á sus electores.

—Además—añade—Lerroux encóntrase fuera de España y también lo está el firmante del primer voto particular presentado contra el dictámen de la comisión de actas.

Rectifica Nougés, encareciendo la necesidad de que se discuta cuanto antes el acta de referencia.

Interviene Giner de los Ríos. Le contesta Maure.

Rectifican todos y se entra en el orden del día.

Continúa el exámen del proyecto de ley para la represión de las huelgas y coaligaciones.

Jorro consume el segundo turno en contra de la totalidad.

Le contesta Portela. Sigue el debate del proyecto de reforma de las comunicaciones marítimas.

Rectifica Villanueva. Anuncia que se pondrá á la aprobación del proyecto referido, entendiendo que éste constituye un abuso del Poder.

También rectifica Azcárate. A ambos le contesta el ministro de Fomento.

Interviene Lombardero y se levanta la sesión á las siete y media.

## Comisión provincial

Sesión del día 6 de Marzo

En ella se tomaron lo acuerdos siguientes:

Aprobar las actas de recepción de los géneros para ropa interior y exterior y del material de zapatería adquiridos por el director de la Casa Socorro Hospicio y la de las quince mantas compradas por el director del hospital de crónicos, todo con destino á dichos establecimientos.

Pasar á informe del oficial letrado de la Corporación y después á la comisión de Fomento una comunicación del director del Observatorio provincial de música participando que varios profesores de aquel centro han sido nombrados para explicar análogos asignaturas en la Academia de música y declamación, lo cual considera incompatible.

Conceder un mes de licencia al oficial letrado de la Corporación don Joaquín Reiz Ropiso, para que atienda al restablecimiento de su salud.

Autorizar el ingreso de Carmen Millán en la Casa Socorro Hospicio.

Y someter en quince días pesetas el sueldo que perciben don Luis Ujano Teza y don Jo é Guerra Moreno, axilines, respectivamente, de la sección administrativa de Beneficencia y de la Investigación de rentas y censos, también de Beneficencia.

Sesión del día 8 de Marzo

En ella se adoptaron los siguientes acuerdos:

Nombrar una comisión compuesta de los diputados don José Delgado Pérez, don Enrique Fuentes Broña y don Patricio López González de Canales, para que represente á la Corporación en el acto que ha de realizarse ante los poderes públicos á fin de gestionar la construcción del ferrocarril de Puerto-Ilaño á Córdoba.

Ordenar al arquitecto provincial que forme un presupuesto de las reparaciones necesarias en la cocina del hospital de Aguderos.

Contestar á una carta de don Delfín Fernández González, interesando la suscripción á la obra titulada "Las grandes catedrales de Europa", que

esta Corporación no pueda acceder a sus deseos por falta de recursos. Y, por último, conceder el ingreso en la Casa Central de Expósitos a Rafael Blanco Elías.

De la Alcaldía

## Arbitrio sobre perros

Prosiguiendo autorizado en el presupuesto que rige el arbitrio establecido sobre la inscripción de perros que circulan por esta población, se invita por medio del presente a los dueños de los mismos, para que durante el plazo de veinte días, a contar desde el de la fecha, se presenten a inscribir los de su pertenencia en el registro abierto al efecto en el negociado respectivo de la Secretaría de esta Corporación, mediante el pago de la cuota anual de cinco pesetas por cada uno de dichos animales, advirtiéndose que, transcurrido el indicado plazo, los perros que encuentre la guardia municipal en la vía pública, cuyos dueños no acrediten los requisitos expresados, serán conducidos al depósito, preparado al efecto, donde podrán recogerlos previo pago de referido arbitrio y de la multa que esta Alcaldía, en uso de sus facultades, considere oportuno imponer.

Si transcurridas cuarenta y ocho horas después de la detención de un perro, no se hubiera presentado persona alguna reclamándolo, la Alcaldía se reserva el derecho de proceder en la forma que considere más oportuna.

Lo que se hace público para conocimiento de este vecindario.

Córdoba 12 de Marzo de 1909.—  
A Pineda.

## Boletín Oficial

Sumario del número del sábado.  
Electoral.—Sesamiento de locales para colegios en Doña Mencía, Bujalance y Posadas.

Acuerdos.—Extracto de los tomados por el Ayuntamiento de Puente Jenil en Febrero último y por los de Villanueva de Córdoba y Posadas en Enero. Juzgado.—El de Lucena publica un edicto en expediente posesorio.

Subasta.—Para adquisición de materiales con destino a esta comarca de ingenieros.

## INFORMACION MERCANTIL

(De nuestros corresponsales)

### EL CARPIO

Trigo, a 13 25 pesetas fanega; cebada, a 7 50; garbanzos, de 15 a 30; escaña, a 5 y 5 50; habas, a 10 y 11; arvejonas, a 9 75 y 10; aceite, a 14 50 y 15 pesetas arroba.

Aspecto de los campos, bueno.

### EL GUIJO

Trigorecio, fanega, a 51 reales; idem blanquillo, a 51; cebada, a 30; habas castellanas, a 42; garbanzos superiores, a 120; idem regulares a 90; idem duros, a 70; aceite, arroba, a 60.

Tendencias del mercado, en alza; tiempo, bueno; estado de los campos, bueno.

## En el Ayuntamiento

La sesión de hoy

A la hora acostumbrada abrió la sesión el señor Pineda de las Infantas, aprobando el acta de la anterior y acto seguido se adoptaron los acuerdos siguientes:

Se dió cuenta del dictamen del letrado don Manuel Enriquez y del abogado consultor del Ayuntamiento don Manuel Carretero, por el que aconseja al Ayuntamiento que haga uso de la jurisdicción contenciosa contra el fallo del Tribunal Gubernativo del Ministerio de Hacienda que declaró improcedentes los aforos practicados al ser desgrabada la especie vino, acordándose de conformidad con el referido dictamen, y conceder un voto de gracia para el señor Enriquez por haber contribuido con su ilustración a emitir dicho dictamen del señor Carretero.

Aprobar el pliego de condiciones para contratar el servicio de recaudación del impuesto de cédulas personales durante el año actual, así como el informe del Negociado respectivo en el expediente relativo a la reparación del puente denominado de Mantegueros si-

tuado en la vereda pecuaria que cruza el cortijo denominado de Casa Blanca.

Se acordó aceptar la proposición formulada por don José Barea relativa al subviviendo por cuatro años de un cercado del cortijo del Castillo con destino a la dehesa de ganados que concurren a nuestras ferias, y a campo de maniobras militares.

Se aprobó el certificado de recepción de las obras de traslación de la fuente pública que había en la plaza de San Pedro a la del Vizconde de Miranda.

Autorizar a los señores don Francisco Alba, don Francisco Viguera y a la Superior de Esclavas del Corazón de Jesús, para que efectúen obras en edificios de su propiedad.

Y por último, se acordó conceder exhumación temporal gratuita al oficial matarife del matadero público Manuel Ramos Fuentes y se nombró para sustituirle a Francisco Ibañez María.

## Sociedad José Barea é Hijo

Labradores, Ganaderos, Abastecedores de Carnes y Fabricantes de Pan

Precios al público

Vaca con hueso, pesetas 1.72 kilo sin hueso a 2.48.

Terzera con hueso, a 2.00; sin hueso, 3.00.

Macho 1.40.  
Borrego, a 1.44.

Precios de los tocinos para dentro de Córdoba

Tocino añejo, por arrobas, sueltas . . . 100 rls arroba

Por hojas enteras . . . 98 » »

Tocino salado . . . 86 » »

Precios de los tocinos para fuera de Córdoba

Tocino añejo . . . 86 rls. arroba

Salado . . . 69 »

Fresco, sin sal . . . 60 »

Artículos de Chavina

Cerdos a la casa, 5'50 reales kilo; lomo, 80 id. arroba; jamones frescos, 90; magro (jamón y paletilla), 90; manteca pella, 84; pajarillas, 63; tocino fresco, 69; huesos de espinazo, 46; cabezas de cerdo, 28; chorizo, 124; morcilla, 80; menudos, de 40 a 50 reales uno; tripa fresca, 1 real vara; idem salada, 0.60; idem torrea, 0.40; tocino salado, 8 reales kilo y 86 la arroba; manteca derretida, 8 y 88; tocino añejo, 9 y 100; jamones añejos, a 14 reales kilo.

Precios del pan

Pan extra catalán a 0.40 pesetas kilo; idem de 1.ª a 0.36.

Idem corriente a 0.34.

NOTA.—Esta Casa, llama la atención a su numerosa clientela, sobre la importante rebaja introducida en los precios del pan, el cual elabora con arreglo a los últimos adelantos de la mecánica e higiene, en su fábrica de la Plaza de la Corredera, la que podrá visitar las personas que lo deseen.

Todos los artículos de esta casa se sirven a domicilio.

## Crónica Provincial

De Guijo

Defunción

Tras la ga y penosa enfermedad, ha fallecido en esta villa el pundonoroso comandante retirado don Augusto Gaete Muñoz.

Reciba su distinguida familia la expresión de nuestro sentimiento.

Fallo

Se espera con ansiedad el fallo del Supremo sobre el pleito "Pastos de Cañada Llanas", por ser asunto que afecta vivamente a los intereses de esta villa.

Corresponsal.

14-3-909

De Montilla

Propósitos

Empiece a cumplir el encargo con que me ha honrado el Sr. Director, comunicando los sucesos más importantes que ocurran en esta ciudad.

Como todo periódico que mira alto, EL DEFENSOR se ocupa y trata con acierto las cuestiones que afectan al desenvolvimiento de la riqueza material en sus variadísimas manifestaciones, y ese mago problema social, que se quiere alcanzar por tantos derroteros, cuantos son los apetitos ó habla do

más piadosamente, los puntos de vista de sus impulsores.

Yo me propongo ocuparme en mis crónicas de asuntos relacionados con lo primero, sobre todo en la parte que respecta a la Agricultura, cuyo desarrollo creo que es la base del engrandecimiento nacional.

En lo que afecta a los servicios públicos, me ocuparé con la debida prudencia que aconseja el elogio para prevenir la censura, y respecto de hechos delictivos los relataré con una concisión telegráfica, narrando el hecho exacto. Yo creo que la prensa no hace bien publicando esos extensos y minuciosos relatos, que si se acogen con curiosidad, repugnan a la postre y suelen despertar en nuestra imaginación meridional el deseo de ser héroes un día de esas historias terroríficas.

Agarria

Ha estado lloviendo por espacio de seis días de un modo copiosísimo; ya era hora de que tal sucediera, pues las sementeras atrasadísimas por efecto de los intensos fríos y grandes heladas anteriores, ofrecían un aspecto nada halagüeño y como quiera que en el Otoño y lo que va de Invierno sólo ha llovido para favorecer la germinación, es claro, que, si bien los sembrados se sostenían algo, los olivos y la vid se tenían la humedad suficiente para ofrecer una buena cosecha; ya gracias a Dios, el mal se tá remedado y lógicamente las cosechas se áu basnas.

La crisis obrera

La cuestión del proletariado agrícola revierte aquí caracteres gravísimos; ya a raíz del paro forzoso por la lluvia, muchos braceros carecían de trabajo y pedían limosnas; pero el temporal los dejó a todos iguales, y en grupos imploraban la caridad.

Esta situación era insostenible, pues se prestaba a censurables abusos, pero como no es justo que haya familias que carecen de todo recurso, y no tuvieran que comer, nuestro celoso y digno Alcalde don Juan Bautista Pérez Mataix, que siempre está demostrando con hechos su amor a las clases desvalidas y en general a todo cuanto tienda al bien de esta hermosa ciudad, pensó en esta blecer una Cocina Económica, y para arbitrar recursos se ideó que cada cual contribuyese, en proporción a sus haberes, con una cuota diaria.

Cocina Económica

Esta idea fué bien acogida y, puesta en práctica, se empezó el día 9 a repartir mas de mil raciones diarias de un cocido formado con garbanzos, habichuelas y tocino, todo ello de excelente calidad y muy bien condimentado; con cada ración se dá un cuarto de kilo de pan blanco.

Así se ha venido conllevando tan penosa situación pagando la mayoría de las personas pudientes una semana de la cuota que para tal fin se les asignó; ha habido, no obstante, bastantes individuos de buena posición que han desatendido los ruegos de nuestra primera autoridad, negándose al pago.

Afortunadamente desde el jueves el tiempo ha mejorado y ayer y hoy han salido bastantes braceros al campo.

En mis próximas me ocuparé de este malestar local que tiende a hacerse crónico.

Defunción

Ayer falleció en esta ciudad a una edad bastante avanzada, el señor don Francisco Fernández García, padre del dignísimo señor arcipreste de este partido, don Luis Fernández Casado, a quien reitero mi sentido pésame.

El entierro fué una manifestación que exteriorizó los afectos que ha sabido crearse entre nosotros el señor arcipreste y párroco de Santiago por su caridad para con todos sus feligreses y la diligencia, celo e ilustración con que desempeña los deberes de su delicado cometido.

O. Espejo.

De Fuente Jenil

Crisis obrera

La tristísima crisis agrícola porque atraviesa esta comarca, véase agravando súbitamente.

Los braceros vagan por las vías de esta villa implorando caridad.

La vida para toda clase de obreros hácese imposible.

Ayer, un grupo de todas las artes en número de 700, la mayoría mujeres y niños, se pacífica actitud, acoróse a las puertas de este Ayuntamiento demandando al alcalde les diera trabajo ó socorros a fin de hacer más llevadera sus aflictivas situaciones. El alcalde

rogó al grupo se diseminara de forma más correcta, no sin antes prometer telegrafiar al gobernador de la provincia señor Cano y Cueto, participándole el estado misérrimo en que se encuentra la clase obrera de esta población.

Más tarde, hizo un llamamiento a todos los propietarios, hacendados, comerciantes, industriales y demás personas pudientes a la Casa Consistorial, donde después de comentar y hacer alusiones al presente estado económico de la población, se acordó que cada cual contribuyese mensualmente con lo que su posición y voluntad le impulsara, con objeto de constituir ó recabar un fondo que servirá para la instalación de una tienda asilo, donde tanto por la mañana como por la tarde, se dará gratuitamente a toda persona que lo solicite un plato de abundante y bien condimentado cocido y una pieza de pan.

El acuerdo ó idea planteada por el Excmo. Ayuntamiento de esta villa y secundada por muchos de sus habitantes, no puede ser más humanitaria ni más digna de alabanzas; ahora sólo falta llevar aquélla cuanto antes a la práctica, a fin de eliminar en lo posible la lúgubre y angustiosa situación de nuestros queridos amigos, de nos tros paisanos, que después ellos sabrán agradecer cuantos esfuerzos hoy en su pró se hagan, esfuerzos que también el Todopoderoso premiará con las coronas de laureles que destina en pago de obras laudatorias y caritativas como la que vamos a realizar.

Antonio Borrego.

12 de Marzo de 1909.

\*\*

De Rute

Teatral

Con las zarzuelas "La Trepadora", "Bohemios", y "Las Bichonas", ha debutado la compañía cómica-lírica de Enrique Mayol, en la que figuran las aplaudidas tipos señoritas Anunciación Llamas, Carmen Aljambra y Eloisa Playa, el primer actor Enrique Lorente, el tenor Pérez Campos y el ba ítono Melgosa.

La ejecución de dichas obras fué esmerada por parte de todos, y muy especialmente de Anunciación Llamas y el tenor Pérez Campos; que castaron "Bohemios", con verdadera maestría.

Corresponsal.

13 de Marzo de 1909.

\*\*

De otros pueblos

Reclamado

Por la guardia civil de La Rambla, ha sido detenido el vecino de Montalbán Demério Sillero Marín, de 15 años, reclamado por el Juez de Instrucción de La Rambla, como presunto autor de haber cometido actos inmorales con Isabel Afán.

Incendio

Según comunica el alcalde de Villanueva del Duque, en la mañana del día 12 se declaró un pequeño incendio en un pajar de la calle San Gregorio, siendo los daños de poca importancia.

Pastoreo

Por pastar con 14 cabras en tierras ajenas, en el término de La Rambla, ha sido denunciado el cabrero Alfonso Villegas Romero.

Robo de una caballería

En Montemayor le ha sido sustraída a don Oándido Mateos una caballería, sea que se haya podido dar con el autor hasta la fecha.

## Crónica Local

Príncipe en Córdoba

En una berlina del correo de Málaga, llegó ayer a Córdoba S. A. R. el príncipe Alejandro de Batenberg, hermano de la Reina de España doña Victoria Eugenia.

Este, que viajaba de riguroso incógnito, vestía procedente de Gibraltar y Algeciras, donde desembarcó.

No le acompaña nada más que el ayuda de cámara.

Como nadie tenía noticias de su llegada, al parar el coacoy llamó el príncipe a un mozo de estación, y le dió el cargo que recogiera el equipaje que traía. Entonces fué cuando ya se despojó el secreto del personaje, por decir el revisor del tren que venía desde Algeciras el hermano de la Reina.

En el acto, el agente de seguridad don Luiz Paz, que se hallaba en el andén, se hizo presente al príncipe, y le dijo que si quería que le acompañara a algún sitio, manifestándole S. A. que

si daba tiempo hasta la hora del tren corto que sale para Sevilla a las cinco y cuarto, tendría mucho gusto en visitar la Ostedal.

Acto seguido cogieron un carruaje y acompañados del intérprete del Hotel de Oriente, marcharon a la Ostedal.

S. A. el Príncipe, que habla el correcto español, vió toda la Mezquita rápidamente, y examinó las bellezas que ésta encierra, prometiendo volver a verla detenidamente, regresando en seguida a la estación.

El agente señor Paz, avisó por teléfono al señor Gobernador, y éste, al tener conocimiento, marchó en el acto a la estación, donde estuvo cumplimentando a S. A.

El gobernador telegrafió acto seguido a Moratalla, anunciando la llegada del Príncipe.

En el tren corto de Sevilla, marchó a Moratalla tan ilustre huésped nuestro por tan corto tiempo, a unirse con sus hermanos los Reyes de España.

Primo de Rívera

En el expreso de Sevilla y procedente de la hermosa finca Mezquitillas, que en Palma del Río posee el senador del Reino don Juan Calvo de León y Benjumes, pasó a noche por Córdoba el capitán general don Fernando Primo de Rívera.

Al marqués de Estella, que ha pasado una larga temporada en la finca del señor Calvo, le acompañaban en su regreso a la Corte, el hijo del dueño de la finca don Juan Calvo de León y Caro, dos expedicionarios más y su ayuda de cámara.

Por Córdoba pasó despierto y vestía de pañano.

Junta general

En el salón de sesiones del Excelentísimo Ayuntamiento, celebró ayer junta general bajo la presidencia del director don Antonio Ortega Benitez, La Cooperativa Cordobesa de Consumo, que no pudo celebrarla el día 12 por falta de número.

Se aprobó la Memoria del año anterior y se hizo la renovación de cargos que habían de cesar reglamentariamente, así como la de la comisión permanente.

Fueron reelegidos el director don Antonio Ortega Benitez, el vicesorero don Francisco Cortés Molina, el vicesecretario don Fernando Martínez y Martínez y el vocal 2.º don Antonio Gutiérrez Siaternes.

La comisión permanente que fué reelegida, quedó constituida en la forma siguiente:

Presidente: Ilmo. Sr. D. Juan Eusebio Seo de Herres; Vicepresidente: D. Federico G. Villa; Secretario: D. Enrique del Castillo Romero; Vicesecretario: D. Andrés Arcaas Lijun y Vocales, don Manuel Luna, don Angel Salido, don José Herrera Guzmán, don Joaquín Trillo, don Fernando Moscoso, don Juan Sáez de Haro, don Pedro Nogueira, don Isidro Serrano, don Galo Hernández, don Enrique Pacon Fare, don Federico Carrere, don Jerónimo Gutiérrez Ravé, don Eduardo Carrero, don Rafael Vázquez de la Plaza, don Antonio Viguera y don Patricio García.

Terminada la junta ordinaria, celebróse la extraordinaria para tratar de ciertas modificaciones del Reglamento, nombrándose una comisión ó ponencia que había de ser la encargada de estudiar la reforma del mismo.

Varios señores socios llamaron la atención a la junta sobre la conveniencia de reformar el artículo del Reglamento referente a las representaciones en las juntas, con el objeto de que no se dé el caso que algunos individuos voten por varios y se levántó la sesión.

En la Audiencia

Mañana, ante la sección primera, se verá en juicio oral y público, la causa instruida en el juzgado de Fuente Osjuna, por disparos, contra Eloy Cabero Fernández y otro actuando de abogado defensor el señor Altamirano y representando al procesado el señor García Varo.

Disposición

Se ha dispuesto que los primeros jefes de los cuerpos de infantería ó uni-

dades que tengan ganado, remitan á la Dirección de la cría caballar y remonta copias de las reseñas del que en la actualidad tienen á cargo ó cause alta en lo sucesivo.

**El día de ayer**  
Ayer domingo, hizo un día desapacible y frío. Por la tarde empezó á tocar la música en el paseo y á las cuatro tuvo que retirarse á causa de algunas gotas que se dejaron caer.

**El Santuario de Santo Domingo**  
y alrededores estuvo muy concurrido, con motivo de celebrarse el segundo Domingo.

**El ferrocarril de Puertollano**  
El exministro de Instrucción pública señor Domínguez Pascual y el exministro de Gracia y Justicia señor Barroso han visitado al señor Sánchez Guerra para pedirle que active el expediente del ferrocarril de Puertollano á Córdoba, que será más rápida la comunicación entre Madrid y Andalucía.

**Defunción**  
Ayer entregó su alma á Dios la respetable señora doña Elisa Arroyo y Armarcha, viuda que fué de don Rafael Pineda y Molina, del comercio de esta plaza.

Doña Elisa que fué en vida modelo de virtud, esposa amatísima y madre cariñosa ha rendido la jornada de la vida á los 60 años de edad.

Los funerales celebrados esta tarde en la parroquia de San Miguel, han constituido una manifestación á las muchas simpatías que en vida gozó la finada.

Damos nuestro más sentido pésame á su padre é hijos y á otros apreciables amigos don Rafael Arroyo, don Rafael y don Francisco Pineda, y rogamos á Dios por el eterno descanso del alma de la finada.

**Festival**  
Como teníamos anunciado, anoche celebró el festival la nueva Academia de Declamación, poniendo en escena, *Lanceros*, *El Flechazo*, y *los Fantalones*.

Lo desapacible de la noche, hizo que se pudieran contar los concurrentes, que no negaran un aplauso en diferentes ocasiones á todos los intérpretes de las cuatro obras algunos ya conocidos del público.

**Neerológica**  
Anoche á las siete, pasó á mejor vida el abogado y ex-jefe municipal don José Obispo y Ferrández Huidobro.

Esta tarde se han celebrado en San Andrés los funerales, concurriendo numerosos amigos.

En Madrid ha fallecido don Antonio María de Ecamilla y Baltrán, expresidente de la Diputación provincial de Córdoba.

Descansen en paz las almas de los finados y reciban sus apreciables familias nuestro más sentido pésame.

**Autorización**  
Autorizado por el excelentísimo señor Capitán general de la Región, queda prorrogado el suministro de invierno hasta fin del presente mes.

**Registro civil**  
En el día de hoy, se han inscrito diez nacimientos: dos varones y ocho hembras, y se han registrado cinco defunciones: dos varones y tres hembras.

**Viajeros**  
Entradas en el día de hoy.  
Hotel de España y Francia: don Diego Molino y don Restituto Orrasoco, de Madrid; don Gonzalo Heredia, don Bernardo Cruz, don Juan Pérez, mister S. M. Kumer y familia, Miss Rider y familia, Miss R. Balmez y Miss R. Lyon, de Málaga.

Hotel de Oriente; don Pedro Vals Torruello y don Manuel García Mir, de Madrid; don Ricardo Scaller, don Luis Serrano, don Juan Moral y don Pascual Crespo, de Málaga; Mr. Trimollet, de Paente Jenil.

Fonda de Simón: don Antonio Navajas, de Castro del Río; Mr. Feniaux y señora y Mr. Derban y señora, de París; don Gabriel Quero, de Madrid.

**Cuerpo de vigilancia**  
Ha denunciado ante el Cuerpo de vigilancia Carmen Bravo, que la casera de su casa Juana López le detuvo un espejo como cobro de un mes que le debía de alquiler.

**Regreso**  
Ha regresado de Madrid, donde se encontraba bastante delicado de salud, acompañado de su señora hermana nuestro respetable amigo don Rafael Melendo Gómez y su bella hija Amelia.

**Escándalo**  
En la calle Cardenal González promovió anoche un fuerte escándalo un individuo, por lo que fué á dormir al arceño municipal.

**Amigos**  
En el correo de Málaga llegaron ayer á Córdoba el diputado provincial don Enrique Fuentes Brea y el recaudador de contribuciones de Cádiz, don Rafael Ruiz del Portal. Se encuentran en Córdoba el rico propietario de Fuente Obejuna don José Castillejo y Castillejo y el Alcalde de Castro del Río don Antonio Navajas Moreno.

**Quiéscanos**  
Por blasfemar en la vía pública, han pasado á la cárcel á cumplir quince días tres individuos.

**Taberneros**  
Dos taberneros que expedían bebidas, contraviendo la ley, han sido denunciados por el Cuerpo de vigilancia.

**Mordida por un perro**  
Ayer fué curada en la casa de socorro municipal, una niña á la que mordió un perro en la calle Juan Rufo.

**La bestia humana**  
El gasista municipal número 73, detenido anoche á un sujeto, que bien se le puede llamar la bestia humana, que después de haber deshonrado á su hermana, de 19 años quería que se fuera á hacer vida marital con él.

**De viaje**  
En el correo de hoy marchó á las Cuevas, el distinguido "sporman", don Florentino Sotomayor.

**F. Gulljo dentista**  
Gondomar 5, donde está la fotografía.

**Cajida de Mojino chico**  
Ayer, al pasar el quinto toro en Valencia, fué cogido y volteado el espada cordobés Mojino.

El Parte facultativo dice que Mojino presenta una herida de seis centímetros de profundidad con dirección de arriba abajo y de delante atrás, le sion que fué calificada de pronóstico reservado.

**Penado**  
Se ha dispuesto que el preso en la cárcel de Sevilla, José Fernández Calderón, pase á la de Córdoba.

**Denuncia**  
Ha denunciado á la jefatura de la guardia municipal, Manuel Muñoz, vecino de Córdoba, que le han hartado de su casa un reloj, un paraguas, un chaleco y un pantalón, ignorándose quiénes sean los autores.

**El tiempo**  
La temperatura máxima al sol durante las últimas 24 horas fué 16,80 grados; á la sombra, 13,80 y la mínima, 03,40.

Esta mañana á las nueve la altura barométrica era 746,50 y la temperatura á la sombra, 06,60.

**Minucias**  
La guardia municipal ha denunciado á un cochero, que abandonó el vehículo en la calle Gondomar; á unos jóvenes que jugaban en la Ribera con un carro, é hirieron á otro; una vecina de la calle Cardenal González, que arrojó inmundicias por el balcón; un sujeto que descargó dos carros de paja en la calle Magistral González Francés, y á tres mujeres que pro novieron escándalo en la calle del Cristo.

**Se arriendan**  
Dos departamentos de la casa número 14, calle Gran Capitán (Palacio Gelo) uno desde el 24 de Marzo y otro desde San Juan.

Para tratar con don Luis Barbado. Oister, 5. 10-1

**Restaurant de Miguel Gómez**  
Plato del día para mañana.—Ropa vieja de ternera.  
Pifa americana á 1,75 pesetas.  
Quero de cabeza de cerdo á 6 pesetas el kilo.  
Se vende vino Rioja Claret, á 75 céntimos litro y á 11 pesetas la arroba.  
Teléfono, 149

**Arcadio J. Rodríguez**  
**MEDICO**  
Consulta de 12 á 2.—Gratis á los pobres.  
Plaza de San Andrés, número 50

# Por telégrafo

(De nuestro servicio especial)  
Madrid 15 (seis tarde).  
**La Gaceta**

La «Gaceta» de hoy publica una Real orden del ministerio de Gracia y Justicia, conmutando la pena impuesta por la Audiencia de Sevilla, á los procesados Francisco Castaño y Antonio Román Sobrino.

**Sin noticias**  
En todos los centros donde se reúne la gente política, se nota gran desanimación de noticias y sólo es la comidilla lo que dirá Sánchez Toca esta tarde en el Senado, respecto á su salida de la comisaría del Canal.

**Estado de Cervera**  
Puerto Real.—Aunque sin desaparecer la gravedad, la noche última la ha pasado un poco más aliviado el general Cervera.

Ha regresado á Madrid, el exministro don Victor Concas, que vino con el solo objeto de visitar á su antiguo amigo.

Como en los días anteriores, recibió el general Cervera la comunión á las once.

**Entrevista con Don Alfonso**  
Berlín.—Coméntase el viaje que piensa hacer el Kaiser por el Mediterráneo y el Atlántico.

En el curso de la excursión se detendrá en Vigo, entrevistándose con don Alfonso.

**Enfermo**  
San Petersburgo.—Se ha agravado Stoesel, habiéndosele declarado una pulmonía.

**Elecciones en Roma**  
En las elecciones verificadas resulta empate con las extremas izquierdas.

Sábese que han sido elegidos 61 diputados constitucionales, 43 ministeriales, 9 radicales, 2 católicos y 6 republicanos.

**La huelga de los empleados de correos**  
París.—Los empleados huelguistas gestionan la huelga general.

El servicio hácese con regularidad. Por alborotar han sido declarados cesantes algunos empleados.

En la reunión habida de más de mil empleados, han adoptado acuerdos secretos.

**La alianza liberal**  
En el teatro de Gijón celebróse anoche un mitin presidiéndolo el diputado liberal don Luis Ajamices.

Esto después de cantar las glorias del bloque propuso la alianza liberal.

**Fiesta del Arbol**  
Valencia.—Con motivo del 40.º Aniversario del Circulo de Artesanos, celebróse la fiesta del Arbol, plantándose 800.

Asistieron todas las autoridades y el profesorado.

**Azcárraga**  
El general Azcárraga que se encuentra completamente restablecido, presidirá desde hoy la sesión del Senado.

**Sin fondos**  
Ni «El Imparcial», ni el «Universo», publican hoy fondo.

**Entre pescadores**  
Bilbao.—Por un disgusto entre dos pescadores, uno de ellos arrojó el barco del otro.

Los guardias municipales detuvieron á uno de ellos y el público empezó á protestar, para que lo pusiesen en libertad.

Los alborotadores llegaron á tal extremo, que recibieron á los guardias á pedrada limpia, hiriendo al segundo jefe.

Fueron detenidos nueve, y los demás se dieron á la fuga.

**Aboraje y desgracias**  
Amberes.—Ha habido aboraje entre el buque noruego «Mascot» y el alemán «Margretha».

Este se fué á pique y sólo se salvaron seis personas.

El noruego resultó averiado.

**Caravana asaltada**  
Dicen de Colmbechar que una pandilla de moros atacaron y saquearon una caravana cerca de Budebid, que procedía de la ciudad.

Varios israelistas, propietarios de la caravana, fueron asesinados.

**El tifus**  
En las últimas veinticuatro horas, han fallecido en el hospital de San Juan de Dios, del tifus, sólo dos individuos.

**Los terremotos**  
Según datos que se empiezan á recibir del interior de Teherán sintieron ayer también fuertes sacudidas sísmicas.

Se cree que hay seis pueblos completamente destruidos.

Las víctimas deben ser numerosas. Han marchado de la capital todas las fuerzas y numerosos obreros.

**Rumor**  
Belgrado.—Ha corrido el rumor de haber sido enviados á la frontera de Servia, un oficial y seis soldados.

**La Bolsa**  
En el cierre oficial de Bolsa el 4 por 100 interior se cotizó á 87'80. Fin de mes 87'80. El 5 por 100 Amortizable 102'40. Amortizable nuevo, 95'00. Las acciones del Banco de España 446'00. Las de de la Tabacalera, 391'50. Los francos 11'45. Las libras esterlinas, 28'13. Sociedad general Azucarera 098'05. Paris exterior español, 106'50. Preterentes, 104'55. Ordinarias, 40'50.

**Declaraciones de Besada**  
El ministro de Hacienda, refiriéndose al artículo publicado por «El Imparcial» sobre la existencia de duros sevillanos del año 1898, ha declarado que no son de los recogidos el verano anterior.

Estos, ha dicho el señor González Besada, hálíanse en la Casa de la Moneda y el aumento de la circulación de los duros débese á que el Banco de España hizo la recogida con duros de Amadeo y del Gobierno provisional, reservando los del año 1898 que ahora ha puesto en circulación, pero estos son legítimos y no sevillanos como dice el periódico del trust.

**Visita á Besada**  
Una comisión de harineros de Valencia acompañada de Ruiz Jiménez, el conde de Romanones y Baltrán y Musitu han visitado al ministro de Hacienda.

El objeto de la visita no es otro sino insistir en la petición que le tienen hecha de la suspensión de los derechos arancelarios.

Besada les ha contestado, que no cree todavía haya necesidad de tomar tal medida.

**La construcción de la escuadra**  
Han regresado del Ferrol Mister Jhon Jackson acompañado de los ingenieros ingleses.

Conferenciaron con el ministro

de Marina, y le manifestaron sus impresiones satisfactorias referentes al viaje.

Se encuentran entusiasmados de las excelentes condiciones en que se encuentra el arsenal para realizar trabajos de importancia.

Ferrándiz se encuentra satisfecho de tan buenas impresiones como ha traído la comisión.

**¿Otro Huerto del Francés?**  
Dicen de Granada que en el sitio «Maciabán», término de Cullar unos cazadores han encontrado en unas peñas varios esqueletos humanos.

Dado cuenta al juzgado del macabro encuentro, dictaminaron que aquellos pertenecían á personas que habían sido muertas violentamente.

Se practican gestiones en averiguación de quiénes sean los autores.

**Despidiéndose**  
La comisión de Tarraferos ha estado hoy en el despacho del ministro de Hacienda, despidiéndose del señor González Besada.

Después visitaron á Ferrándiz. Este dijo que la resolución que se había adoptado, armoniza con sus intereses.

**Congreso**  
A las tres y cuarenta minutos abre la sesión el señor Dato.

En el banco del Gobierno se encuentran los señores Allendesalazar, González Besada, Ferrándiz y Lacierva.

Se nota escasa concurrencia en los escaños y tribunas. Tras varios ruegos y preguntas locales, se entra en el orden del día.

**Mencheta.**  
**Julian Ruiz Martin**  
**Médico**  
De la Facultad de Medicina de Madrid  
Horas de consulta de 12 á 2.—Gratis á los pobres.  
Calle José Rey, 5.  
Plátanos manzanos á 1,50 pesetas docena.

**Fornos**  
Jesus María, 2 y Siete Rincones, 1.  
Plato para hoy.—Ternera con granulación.  
Para mañana.—Filete de riñones con cambrillosos.  
Croquetas de jamón.—Ensaladilla de habichuelas verde.  
Flanes de leche grandecitos á 20 cts.  
Pejaritos á diez céntimos cada uno á la Madrileña.  
Se despiden sabalos por encargo.  
**Casa de Gama**

**Foletin Religioso**  
Santo de mañana  
Los cuarenta santos mártires de Sebaste, en la Armenia.

**Jubileo circular**  
Mañana en la iglesia del Convento del Cristo, costeado por don Joaquín Carbonell y señores, por sus difuntos.

**EJERCICIOS DE CUARESMA**  
Parroquia de San Juan y Omnium Sanctorum.  
Comenzarán el miércoles de Ceniza, dando principio todas las noches un cuarto de hora después de oraciones.  
Los miércoles y sábados con sermón; los martes y viernes se hará el Via-Crucis.

**Espectáculos**  
**PABELLON MODERNISTA**  
Cinematógrafo del Gran Capitán  
(Frente al Café de Colón)  
Todas las noches Los Hartar, gran éxito.  
Preferencia, 50 céntimos.—Entrada general, 15.  
**CAFE CERVECERIA**  
Todas las noches, desde las ocho y media, conciertos por el aplaudido *Trio Español*. Ensayos to las tardes.  
Imp. «El Defensor de Córdoba» Sevilla 15

# IMPRESA DE "EL DEFENSOR DE CORDOBA."

• • SEVILLA, NÚM. 15 • •

En este acreditado Establecimiento se hacen con perfección y economía toda clase de trabajos tipográficos como Revistas y Periódicos ilustrados

Modelación para Ayuntamientos.

Esquelas mortuorias y recordatorios.

Los Talleres de EL DEFENSOR cuentan con todos los elementos necesarios para que los trabajos que en los mismos se ejecutan reúnan todas las condiciones de buen gusto que exigen los modernos adelantos.

Calle Sevilla, núm. 15

Especialidad en convocatorias de novenas y fiestas religiosas á una ó varias tintas.

Trabajos comerciales, Memorandums, Facturas,

Notas de precios, Recibos, Avisos de giro, Circulares,

Cartas, Recibos talonarios, etc., etc.

Teléfono, núm. 70

## Viuda de Rafael Pineda

CISTER, 12.-CÓRDOBA.

Fabricación de Artículos de Oro y Plata.

Esta casa ofrece sus géneros á los precios de fábrica y como especialidad para bodas y regalos.

	Ptas. Cts.
Cubiertos, hechos á martillo, de plata de ley contrastados; peso 5 onzas; la onza con todos gastos á	3 55
Cubiertos, hechos á martillo, de plata de ley contrastados; peso 4 onzas; la onza con todos gastos á	3 65
Cubiertos fundidos, de plata de ley contrastados; peso 5 onzas; la onza con todos gastos á	3 30
Cubiertos fundidos, de plata de ley contrastados; peso 4 onzas; la onza con todos gastos á	3 40
Cucharitas de plata contrastadas, para café, desde media onza de peso á	1 75
Cuchillos, cabo de plata, para mesa, varios modelos, fabricados por la casa, desde	1 65
Cuchillos, cabo de plata, para postre, varios modelos, fabricados por la casa, desde	1 45
Cuchillos, cabo de plata, para postre, blancos y dorados á..	0 95

Todos los artículos de esta casa son garantizados, tanto en peso como en calidades. Se compra oro y plata por todo su valor.

## La borrachera no existe ya



Se manda gratuitamente una muestra de este Coza maravilloso. Sepuede tomar en café, té, leche, licor, cerveza, agua ó en alimentos, sin saberlo el bebedor.

TENGAN CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES; EL POLVO COZA SOLO ES EFICAZ CONTRA LA EMBRIAGUEZ.

El polvo Coza produce el efecto maravilloso de disipar al borracho del alcohol. (Cerveza vino, ajeno etc.) Obrata silenciosamente y con tanta seguridad que la mujer, hermana ó hija del bebedor pueden administrárselo sin saberlo él y sin que se necesite decirle lo que determinó su cura.

El polvo Coza ha reconciliado millares de familias, ha salvado millares de hombres del oprobio y del deshonor y les ha vuelto ciudadanos vigorosos y hombres de negocios muy capaces; ha conducido á más de un joven por el camino derecho de la felicidad, y prolongado muchos años la vida de ciertas personas. El Instituto que posee este polvo maravilloso, envía gratuitamente, á quien lo pida, un libro de testimonios y una muestra. El polvo Coza es garantizado inofensivo.

El Polvo Coza se encuentra en todas las farmacias y en los depósitos al pié indicados. Los depositarios no dan muestras, más den gratuitamente el libro de testimonios á los que se presenten en su farmacia.

COZA INSTITUTE, 62, Chancery Lane, Londres, W.1, Inglaterra.

Depósitos: en Córdoba, farmacias de los señores M. Criado Benítez, Cardenal Herrero, 4. Fuentes Hermanos, Duque de Hornachuelos, 10. José Polo y Pérez, Ayuntamiento, 10 y 12. Unión Farmacéutica Córdoba, Cond. de Cárdenas, 26.

## Academia Cívico-Militar

Preparación para toda clase de carreras PASEO DEL GRAN CAPITAN.-CORDOBA

Aproximándose la convocatoria para el ingreso de Oficiales en el cuerpo de Correos con sueldo de 1.500 pesetas, este Centro abre el curso contando con profesores facultativos.

Detalles: al Director, Paseo del Gran Capitán. Honorarios módicos. Se admiten interinos.

### De interés

Se desea comprar una huerta ó lagar, en la falda de la Sierra de Córdoba, con buena exposición al Mediodía y vistas á la Campiña, agua y arboleada.

Las ofertas con el precio, á D. P. P. z. —Asociación de propietarios de Madrid. Mayor núm. 6, Madrid. 5-4

### LFQUE DE CABRA

Se vende á 25 céntimos el cuartillo de leche pura de cabra, desde las ocho de la mañana en adelante y desde las seis de la tarde, calle de Rodríguez Sánchez, 5.

## EN LA IMPRESA

DE EL DEFENSOR DE CORDOBA

### SE HACEN

- Facturas, Circulares
- Tarjetas, Membretes
- Besalamanos, Acciones
- Recibos, Recordatorios
- Mortuorias, Obras de lujo
- Menús y toda clase de trabajos

Se admiten encargos á cualquier hora de día en la administración de este periódico. CALLE SEVILLA, NÚMERO 15

## Pedro Ramon

ORTOPEDICO ESPECIALISTA

(Afecciones abdominales exclusivamente primero y único).

Alivio, retención y curación de las hernias (quebraduras) y relajaciones; abultamiento y descenso del vientre; dislocaciones de las vísceras abdominales y uterinas, dolores lumbos-abdominales, etc.

Con el privilegiado método Ramon, que he hecho ya años, resuelto el difícil problema del tratamiento radical, NO OPERATORIO Y SIN MOLESTIA AL FUNCIÓN de las hernias (quebraduras) y dislocaciones uterinas. Ortópédica afirmación basada en hechos, oficialmente, por las Corporaciones científicas confirmada por miles de éxitos notables y dictámenes de elogio, de la Real Academia de Medicina y Cirugía. Los clientes del especialista Ramon, olvidan pronto la dolencia: optan A VOLUNTAD, por el alivio y retención absoluta ó por la curación radical, obliteración del unillo, con aquella confianza que inspiran los procedimientos hechos. Folleto gratis. Despacho: CARMEN, 38, 1.º, BARCELONA.

Si un día las Academias de Medicina y Cirugía, la Real de Madrid inclusive, con laudatorios dictámenes por unanimidad dispensados á notabilísimas creaciones del ortopédico especialista D. Pedro Ramon, fueron favor luminoso que guió al paciente por la senda donde había de encontrar el deseado bien, hoy los médicos de sentimientos humanitarios colaboran á tan altos fines para que á todas partes y á todos los individuos llegue, con la mayor comodidad y economía, el verdadero remedio, poniendo coto á ciertos abusos de viajantes titulados ortopedistas ó médico-ortopedistas y de que son víctimas los herniados y las señoras que sufren afecciones en la región abdominal.

Los pacientes de ambos sexos y todas edades que sufren hernias (quebraduras) y relajaciones; las señoras que sufren abultamiento ó descenso del vientre, dislocaciones de las vísceras abdominales y uterinas ó dolores lumbos-abdominales, se verán libres de molestias, sufrimientos y peligros usando la privilegiada especialidad Ramon, y á este fin los pacientes de Córdoba y su provincia acudirán á este despacho ó á la consulta del ilustrado Médico cirujano, peritísimo en las especialidades Ramon.

Dr. D. Luis Fuentes Consultas: de 1 á 4 tarde Carlos Rubio, núm. 5 CORDOBA

PERSONAS que hayan disipado sus fuerzas vitales sexuales, ó perdido involuntariamente por enfermedades debilitantes, recuperan gradualmente tomando el VINO CORDIAL DE CEREBRINA, del Dr. Ulrich, de New York, el vitalizador más poderoso de los nervios.

## Sobre-Monedero

Para la circulación por correo de valores en metálico

Servicio Postal Oficial, creado por R. D. de 30 de Noviembre 1899

El Sobre Monedero circula entre todos los pueblos de la Península, Islas Baleares, Canarias y costa de Africa, y donde no haya Administración de correos, están obligados á admitirlo á la circulación los carteros y peatones rurales. El Sobre Monedero es el medio más cómodo, sencillo y seguro para remitir dinero por correo, certificado, desde 5 céntimos hasta 50 pesetas, en cualquier clase de moneda y en toda clase de fracciones.

Con el Sobre Monedero se evitan al público las molestias de todos los sistemas de giro; no es necesario el requisito de conocimiento y se entrega por el cartero en el domicilio del destinatario, aunque sea en la aldea más pequeña. Indispensable para encargos al comercio, suscripciones de periódico, pedidos de libros, pensiones, mesadas, etc., etc. Único que resuelve las dificultades del giro en pequeñas cantidades. El Sobre Monedero tiene la garantía del Estado que abona la cantidad declarada en caso de extravío. El Sobre Monedero se vende en los estancos, Administraciones, Estafetas de Correos y Carterías, librerías, tiendas de objetos de escritorio, etc, etc al precio de 25 céntimos. Los pedidos de los estancos se harán á las Oficinas de La Compañía Arrendataria de Tabacos, en cada provincia; los demás pedidos se harán á las Oficinas de la Sociedad del Sobre Monedero. Se otorga un buen premio de venta. Se desean Representantes activos para capitales de provincia y pueblos importantes.—Oficina: Goya, 13, Madrid.

PAPEL En esta Administración se vende por arrobas y por kilos.

## FERNANDO GULJO

CIRUJANO

DENTISTA

Calle Gondomar, número 6

(Donde está la Fotografía)

CORDOBA

EL RABIOSO DOLOR DE

## Muelas cariadas

Su único y sorprendente remedio al minuto y sin riesgo,

El Aibaf Serdna anagrama de Andrés y Fabiá, farmacéutico premiado de Valencia.

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito destruyendo al propio tiempo la fetidez que la caries comunica al aliento.

Este remedio no es un preventivo como son todos los elixires que se anuncian, sino que combate y vence en el acto á esos dolores, que parecen van á agotar los horrores del sufrimiento.

Se vende en CORDOBA, Farmacia de don Manuel Oriado, calle Obispo Herrero, y principales farmacias de la ciudad, á 2 pesetas bote.



HE MANDADO POR AIBAF POCO ME RESTA SUFRIR